

A propos de Niemöller

Le pasteur Martin Niemöller, emprisonné depuis deux ans — ancien chef de sous-marin, comme chacun sait — a demandé récemment du fond de son camp de concentration à entrer de nouveau au service de la marine allemande. Cette demande a rempli d'étonnement quantité de personnes. Comment Niemöller, martyr du régime nazi, a-t-il pu offrir ses services ?

L'évêque de Chichester qui, lui aussi, ne comprenait pas, a demandé à un ami de Niemöller, le professeur Karl Barth, de l'éclairer.

Dans une lettre adressée à cet évêque, M. K. Barth lui décrit le sort du prisonnier. Les « Cahiers protestants » publient les principaux fragments de cette lettre dont nous donnons ici un bref résumé.

Niemöller mène une vie de réclusion solitaire depuis deux ans. Il ne reçoit que de rares visites et encore toujours en présence d'un gardien. Les seules nouvelles qu'il reçoit du monde extérieur lui viennent par les journaux allemands qui ne peuvent publier que la version officielle des événements. Il a probablement cru de bonne foi — comme l'indiquent des renseignements venus d'Allemagne — que son pays avait été attaqué par la Pologne. Il a pensé que son pays souffrait par la faute d'autrui.

Cette situation tragique du pasteur Niemöller expliquerait déjà son geste.

M. K. Barth ajoute qu'il ne faut pas oublier que Niemöller, tout en étant un fervent et irréprochable héraut du message évangélique, est resté un fervent nationaliste allemand. C'est possible. Mais qui le sait ?

Il me paraît que l'isolement complet dans lequel vit le prisonnier des nazis suffit à expliquer son offre de service à son pays qu'il croyait sincèrement menacé par la méchanceté des ennemis. Héros de la foi, Niemöller montre par ses souffrances qu'il aime mieux obéir à Jésus-Christ qu'à un régime oppresseur des consciences.

KBA 4098